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Татьяна Николаевна ИВАНОВА – доктор исторических наук, профессор кафедры
истории и культуры зарубежных стран. Сфера научных интересов – отечественная
историография всеобщей истории, история российского образования, инновационные
технологии обучения. Автор более 230 научных и учебно-методических трудов.
Заслуженный работник образования Чувашской Республики (2007); награждена
Почетной грамотой Министерства образования и молодежной политики ЧР (2010);
«Профессор года ЧГУ» (2012); «Почетный работник сферы образования РФ» (2017).

  

  

– Татьяна Николаевна, вы в 1979 году окончили историко-филологический
факультет Чувашского госуниверситета и после аспирантуры Ленинградского
госуниверситета вернулись в альма-матер. Каким был наш вуз и факультет в те
годы?
  – Все 55 лет жизни родного университета прошли на моих глазах. Моя семья жила в
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микрорайоне, который в обиходе называется «Студгородок». Поэтому у меня
сохранились детские впечатления об открытии университета, об общении со студентами
и на улице, и в магазинах, и в моей школе, где они проходили педагогическую практику.
На моих глазах строились корпуса химического, машиностроительного, медицинского
факультетов. Университет в те годы был настоящим центром притяжения в нашем
районе.

  

А когда в 1974 году я поступила в ЧГУ, он стал для меня альма-матер на всю оставшуюся
жизнь. В студенческой песне мы пели: «Пусть не велик наш ЧГУ…» Однако уже в те
годы это был крупнейший вуз республики. Гордилась, что я студентка ЧГУ: лучшие
преподаватели, лучшие корпуса, активная студенческая жизнь. Все студенты очень
уважали нашего ректора С.Ф. Сайкина. Авторитет преподавателя был непререкаем. В
силу относительной немногочисленности студенчества 1970-х годах мы практически все
были знакомы, общались на демонстрациях, в ССО, на «студвеснах» (они тогда
проходили в корпусе «Г»). Чувашский госуниверситет был как большая семья.

  

В конце 1984 года вернулась после аспирантуры, начала преподавательскую
деятельность. Это год ознаменовался очень значимым событием в ЧГУ. Был введен в
строй новый корпус и наш факультет переехал туда. Тогда корпус I стоял на окраине,
рядом еще были деревенские домики, сюда не ходили троллейбусы. Но мы быстро
обжились. В новом корпусе бурлила жизнь, начались перемены, связанные с
перестройкой. Я стала замдекана по воспитательной работе. И для меня студенческая
жизнь как будто продолжилась: агитбригады, студвесны, новые инициативы. С тех пор я
поняла прелести моей работы: когда вокруг вечно молодые студенты, стареть не
хочется.

  

– Вы много лет были научным руководителем Студенческого научного общества
университета, и многие существующие нынче научные мероприятия, например,
фестиваль «Человек. Гражданин. Ученый», «Вечерний семинарий», появились с
вашей легкой руки. Расскажите подробнее об этом.
  – Студенческая наука очень важна для подготовки настоящих профессионалов. К
руководству СНО я пришла в 1990-е годы. В период бурных перемен в 1990-м на
историко-филологическом факультете по инициативе студентов открылся политический
дискуссионный клуб. Решила придать ему научный характер. Так появился «Вечерний
семинарий» – нечто среднее между научным кружком и дискуссионным клубом, где
обсуждались спорные актуальные научные проблемы. Потом на базе «Вечернего
семинария» появился «Дебат-клуб». Затем стала руководить СНО Гуманитарного
института, а в 1999 году – Студенческим научным обществом университета.
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Своей задачей я считала активизацию студенческой научной работы и привлечение к
ней большого количества обучающихся. Раньше СНО начинало бурную деятельность
лишь во втором полугодии, перед итоговой научной конференцией. Поэтому мы решили
организовать еще одну массовую конференцию в первом семестре. Слышала мнение,
что это я придумала ее название «Человек. Гражданин. Ученый. (Ч.Г.У.)». На самом деле
был объявлен конкурс среди студентов, а я лишь в составе комиссии выбирала
победителя. Название, считаю, очень удачное. В 2000-е годы конференции были такими
массовыми, что мы проводили их в течение «Недели науки». В это же время началось
проведение «Юности Большой Волги».

  

Анализируя развитие студенческого научного общества ЧГУ, вижу последовательную
смену основных тенденций, появление новых форм организации. Это очень сложный
процесс, и я описала его в одной из своих статей. Сейчас просто отмечу, что сравнивать
эти этапы сложно. Каждый из них отвечал велениям времени. Сегодня в СНО под
руководством А.Н. Захаровой появились новые формы работы, связанные с
дистанционными технологиями, повысился статус наших конференций. И это здорово,
что и студенты с удовольствием занимаются научными исследованиями, проектной
деятельностью, участвуют в конференциях и конкурсах. Это наше будущее! Своих
студентов я всегда побуждаю к занятиям наукой, намечая себе дипломников еще на
младших курсах, чтобы их работы были настоящими научными исследованиями.

  

– Над какими научными проектами сейчас работаете?
  – Активно занимаюсь несколькими научными проектами. Один из них – Центр устной
истории, который действует при научно-исследовательской лаборатории им. И.Н.
Ульянова – И.Я. Яковлева. При нем работает группа волонтеров-студентов,
занимающихся интервьюированием, анкетированием, сбором воспоминаний ветеранов.
Так, к 100-летию Прокуратуры Чувашии мы провели интервьюирование прокурорских
работников, результаты которого опубликованы в монографии. В конце 2021-го года
было проведено анкетирование выпускников и студентов ЧГУ, анализ которого войдет в
новую монографию по истории ЧГУ, посвященную 55-летию нашего вуза. В связи с
приближающимся 100-летним юбилеем СССР готовим монографию и серию статей,
посвященных деятельности Народного комиссариата по делам национальностей РСФСР
и развитию межэтнических отношений в нашей стране. Кроме того, очень надеюсь, что
вскоре выйдет учебник, посвященный современной истории Чебоксар «Мой город»,
который завершает серию из пяти учебных пособий.

  

– А как проходит свободное от педагогической и научной деятельности время?
  – Свободного времени в течение учебного года нет совсем. Отдых – это смена
деятельности. Преподаю в течение недели, а в выходные дни пишу статьи и книги.
Даже летом в санаторий еду с рукописями. Однако у нас есть семейная традиция.

 3 / 4



Татьяна ИВАНОВА: «Здорово, что студенты с удовольствием занимаются научными исследованиями»
02.06.2022 10:24

Много лет летом мы отправляемся с мужем в автомобильное путешествие: Кавказ, Крым,
Псков, Новгород, Белоруссия, Башкирия. В прошлом году знакомились с
достопримечательностями Самарской области. Этим летом собираемся в путешествие по
«Золотому кольцу»: Ярославль, Ростов Великий, Углич, Кострома. А сколько еще
осталось в России достопримечательностей, которые нас ждут!

  

– Что бы вы пожелали коллективу нашего университета в преддверии 55-летнего
юбилея?
  – Процветания родной альма-матер. Уверена, что наш университет будет успешно
развиваться, войдет в число самых рейтинговых вузов России. Я желаю большому и
дружному коллективу ЧГУ творческих свершений, светлого будущего. Пусть всегда у нас
будут такие замечательные студенты, чьи горящие глаза на лекциях так вдохновляют! А
еще желаю, чтобы те из них, кто сейчас читает эти строки, с размахом отпраздновали
бы 100-летний юбилей Чувашского государственного университета имени И.Н. Ульянова.

  

О. Герасимова
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